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20202020 开学和毕业

学录取的他，毕业后考上了公务

员。可他没有忘记内心最初的呼

唤。在高考填志愿时，他就立志报

考一线城市，开拓眼界、完善自

我后，再去偏远地区工作。进入

单位后，他报名援疆，在喀什市

从事基层社区工作。2020 年春节，

他守在工作岗位上过年，并要做

好收集防疫数据工作。从年初一

晚上 11 点多开始进行社区排查，

到凌晨 3 点多拿到自己所负责的

社区 5400 多人近一个月来的流动

情况，再到年初二中午完成整个

拉网式排查，徐光鑫意犹未尽地

在微信朋友圈中留言表示，这回

才发现自己在学校学到的东西很

实用。很多东西可以在援疆的工作中实践。援疆工作服务期是

5 年，有人问徐光鑫：“5 年之后你怎么办？”徐光鑫的回答是：“5

年对我没有约束力，除非新疆不要我，不然就是 5 年之后再 5 年，

20 年，30 年，甚至到退休再回东部来。”至于原因，一方面是

他守着当初心中的志向，还有一方面则在于他到了新疆，才感

受到自己的所学派上了用场。

徐光鑫的事例，并非要求每一位毕业生都去寻一条扎根边

疆之路，而是要让大家找到与自己的理想相契合的前途。然而，

并不是每一名高校毕业生都能找到专业对口工作的。那该怎么

办呢？现为中国香港特区京昆剧团团长的张宇先生告诉记者，

人生要有多种兴趣，并重在发现自己的潜力。张宇是上海人，

自幼从父亲那里接触到京剧，上世纪 60 年代在上海师范学院英

语专业毕业。后来参军，在山东当了文艺兵，再次与京剧结缘。

1976 年，他有机会到香港投亲。当时港英当局治下的香港，张

宇所持有的内地英语专业的大学毕业证书派不上什么用场。“在

当时的香港，英语专业很难被看成是一门专业。”张宇说，“但

我看中了一个商机。那时候，香港地区从事房产中介的主要是

楼梯间阿伯，正儿八经大学毕业生没人做这个。我一个三十岁

左右的大学毕业生，就看准机会从这一行做起，从零做起，逐

步打开局面，十来年后，竟然由一个小中介，变成香港较早开

出连锁中介模式的商人，继而成了开发商。”退休以后，张宇

又操持起部队文工团时期侍弄过的京昆雅韵来，还赞助了多届

全国少儿京剧大赛。回头看，他认为，人生没有一段光阴可以

虚度，抓住机会，就能有所得。

目前看，疫情过后，机会会在哪里出现？这是高校毕业生

需要放眼去看的。上海市决咨委委员、零点有数董事长袁岳说：

“疫情期间，那些能够敏锐捕捉到人们在各个生活基本面的新

需求，并有能力快速导向产品新研发、营销新沟通、销售新网

络建设的企业，它们将在疫情后拥有市场新机会。而那些会玩

直播、懂电子竞技、掌握一些互联网技术的应届毕业生，应该

在‘在线新经济’蓬勃发展的今天找到好机会。”

但也并不是说，所有的高校毕业生都要去做直播谋生。人

力资源专家提醒，毕业生要为自己作一份长远的发展规划，同时，

注意保持职业生涯的连贯性，不要轻易的以试错为由，频繁地

换工作。回看 17 年前的非典疫情对人力资源市场的影响——在

疫情过去后的 2003 年第二季度，供需反弹很明显，但行业细化

区分的话，就会发现——并非所有职业都同时出现反弹。今年

的情况也可能有类似之处。如果能认准发展方向，则有时候需

要耐得住寂寞。

各种扩招面向未来

教育部高校学生司司长王辉 5 月 12 日坦言，为应对今年复

杂严峻的就业形势，教育部已会同有关部门重点在五个方面全

力推动，其中就包括升学扩招方面——首先是扩大硕士研究生

在交通大学船舶海洋与建筑工程学院，一场硕士生云答辩正在举行。摄影 /孙中钦


